



Séminaire de formation continue

**Interculturalité
et posture de l'intervenant·e
auprès des couples
et des familles**

8, 9 et 10 janvier 2024

Contenu

Cette formation est centrée sur les manifestations de l'interculturalité dans la pratique des intervenants psycho-sociaux auprès des familles.

Il s'agira notamment de sensibiliser les participant·e·s à d'autres conceptions de la famille, du couple, de la séparation, et aussi du religieux dans sa relation au vécu familial. Une attention sera également portée à l'impact du parcours migratoire sur le vécu familial et identitaire des consultant·e·s. Il s'agira enfin de prendre conscience des valeurs sous-jacentes que nous véhiculons au fil de nos interventions, et qui peuvent faire difficulté à certains de nos publics.

La formation se donne pour objectif d'élargir la palette d'attitudes et outils face à des publics dits plus « traditionnels », notamment issus du monde de l'immigration. Et de nous aider à nous décentrer, et à conserver un regard positif sur des vécus familiaux qui peuvent nous paraître parfois étrangers et dérangeants.

Les points suivants seront abordés:

- L'évolution historique des modèles de famille et de gestion sociale des couples en séparation, et l'inscription particulière des familles issues de l'immigration dans cette évolution
- Le recul par l'intervenant·e sur ses propres héritages familiaux et culturels, et la prise de conscience de la coloration que ces héritages peut donner à son style d'intervention
- L'appréhension par l'intervenant·e de « chocs culturels » qu'il peut vivre au contact de certains publics
- Le travail de l'intervenant·e dans la proximité, la chaleur et l'engagement auprès des consultant·e·s
- Le développement d'un processus visant à « faire alliance avec le système » dans les cas d'interactions familiales rigidifiées notamment autour des rôles familiaux, et/ou du phénomène religieux
- La reformulation des valeurs sous-jacentes aux discours respectifs des consultant·e·s, et l'ouverture avec eux d'un débat sur les rôles conjugaux et parentaux, d'hier et d'aujourd'hui, d'ici et d'ailleurs
- La présentation de différentes approches et outils adaptés à l'accueil de publics plus « traditionnels », notamment peu portés à la communication et au travail sur soi.

La formation allie des moments de réflexion personnelle, de présentation et d'illustration des outils applicables, et d'expérimentation de ces outils au travers d'exercices pratiques et de mises en situation. Un support écrit à lire préalablement à la formation est fourni. Un récapitulatif des outils et attitudes évoqués durant la formation est fourni au terme des 3 jours, de même que des textes complémentaires et une bibliographie permettant aux participant·e·s qui le désirent de poursuivre leur réflexion.

Public cible

La formation est destinée aux professionnelles animant des entretiens de couples et/ou de familles en milieux populaires ou issus du monde de l'immigration. Il peut s'agir de médiateurs, de thérapeutes et psychologues, de magistrates de la famille, d'assistants sociaux, et d'intervenantes auprès des familles en différentes institutions (espace rencontre, planning familial, services de protection de l'enfance, etc.).

Direction académique

Christiana Fountoulakis, Professeure, Chaire de droit civil I, Université de Fribourg

Responsables

Damien d'Ursel, médiateur familial et avocat au barreau de Bruxelles. Sa pratique de la médiation est marquée par le modèle transformatif de la médiation et les techniques de la thérapie familiale systémique, de même que par l'anthropologie et la sociologie. Il a développé une expertise particulière dans les domaines de la médiation interculturelle et de l'accompagnement des situations familiales hautement conflictuelles. Il est l'auteur de l'ouvrage : « La médiation, entre tradition et modernité familiales - Le défi de la médiation pour tous, par une prise en compte des modèles familiaux, des valeurs et des cultures » (Presses Universitaires de Louvain, 2010)

Ikram Maâfi, conseillère conjugale, thérapeute familiale et bachelière en islamologie. Elle partage son temps entre le Centre bruxellois d'Action interculturelle (CBAI), et l'accueil de couples en difficulté issus de la communauté musulmane. Elle propose notamment à ces derniers un travail de prise de distance et de subjectivation, en mettant à leur service son expérience de systémicienne en milieu interculturel.

Dates et lieu

8, 9 et 10 janvier 2024, 9h15 – 17h00

Centre de formation continue de l'Université de Fribourg

Nombre de participant·e·s

Le nombre de participant·e·s est limité à 20 personnes pour favoriser l'interaction.

Frais d'inscription

CHF 980.–

Délai d'inscription

8 décembre 2023

Conditions d'annulation

Votre inscription est définitive. Pour tout désistement, nous vous prions de vous annoncer par écrit; la somme de CHF 100.- sera facturée pour couvrir les frais administratifs. En cas de désistement entre 2 et 4 semaines avant le début de la formation, la moitié du montant d'inscription sera facturée. La totalité de la finance d'inscription sera exigée si la renonciation est communiquée moins de 2 semaines avant le début de la formation. L'abandon en cours de formation n'implique pas de remboursement.

En cas d'un nombre insuffisant d'inscriptions, les organisateurs se réservent le droit d'annuler ou de reporter la formation, ce qui implique alors un remboursement total de vos frais d'inscription.

Inscription en ligne > www.unifr.ch/formcont

Inscription et organisation

Service de la formation continue
Université de Fribourg
Rue de Rome 6, 1700 Fribourg
Tél: +41 (0)26 300 73 39
E-mail: formcont@unifr.ch
www.unifr.ch/formcont